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节庆会展业是全球朝阳产业，发展前景广阔,特别
是其强大的产业带动效应使之成为推动区域经济快速
发展的战略举措。有关专家测算，节庆会展业的产业带
动系数为19，已成为带动交通、旅游、住宿、餐饮、购物
等“第三产业消费链”的关键点。而每年的节庆会展活
动汇聚巨大的信息流、技术流、商品流和人才流，对一个
城市或地区的国民经济和社会进步产生难以估量的影
响和催化作用。

河南科技大学经济学院院长刘溢海表示，通过举办
节庆提高知名度和人气，进而营销当地的物产和文化资
源，带动旅游等多个产业发展的节庆经济，在国内沿海发
达省市已形成了颇具规模的节庆经济产业。比如青岛啤
酒节，不仅是国际啤酒爱好者的交流平台，还吸引了大量
国内外游客。

“与一些发达地区相比，洛阳的节庆市场化水平还不
高，策划水平和办节质量存在一定差距，大多节庆活动都
由政府主办，还存在重活动、轻效益的情况，这也是一些
地方节庆活动办不长久的原因所在。”刘溢海说。

仝红星表示，随着休闲经济的发展，节庆扎堆现象在
全国出现，国家相关部门曾下文要求各地取消一些意义
不大的节庆，目的在于刹住一些盲目跟风、没有群众基础
甚至被当作政绩工程的节庆。“好的节庆活动确实能对县
域经济起到提升作用，但这并不意味着每个县市都适合
搞节庆。”

“青岛的啤酒节、云南的泼水节、潍坊的国际风筝
节，都是采用商业运作模式举办，名气越来越大。从国
内外经验看，节庆活动要想走得更远，除了必要的历史
文化和群众基础等因素外，开放的视野和商业运作也是
成功的关键。”刘玉来认为，洛阳有深厚的历史文化和丰
富的旅游资源，这些都是发展节庆经济的优势，小浪底
观瀑节市场化办节的经验，无疑会对其他节庆活动的运
作起到示范和借鉴作用。

记者从市旅游发展委员会了解到，一年一度的河洛
文化旅游节将于今年9月再次拉开帷幕。今年5月，我
市就面向全社会征集整体活动策划方案，招募承办方、
赞助商、冠名商等。该消息发出以后，引起了不少企业
的关注。

“如果条件成熟，本届河洛文化旅游节有可能也采取
市场化运作的方式，政府退至幕后，由企业作为主体进行
运作。”市旅游发展委员会相关负责人说。

后高考时代，他们也许正焦虑等待录取通知书，也
许正备受高考失利煎熬，考生该如何安稳渡过“空窗
期”？怎样进行心理调适？记者就此走访了有关人士。

不一样的生活方式
不一样的体验

■打工族：
打工、练摊，挣点学费积累点经验

每天7时30分，闹钟一响，19岁的赵琼阳便赶紧
从床上爬起来，洗漱完毕，化好淡妆，换上工作服，背起
包就往嵩县某大酒店走去。

当服务员虽然还不到半个月，但琼阳已轻车熟
路。琼阳说，一个月工资只有1000多元，但她已经很
知足了。

正在等待清华大学录取通知书的我市理科第一名
李根，为了增强社会实践能力，同时把好的学习方法传
给弟弟妹妹们，李根一放假就和辅导班联系好了，做起
了初三学生的小老师。

在隋唐城遗址植物园南门，记者遇到一名不愿透露
姓名的考生，他用自己的零花钱从关林市场批发了一些
玩具，摆起了地摊，吸引了不少小朋友光顾。（上图）他
说，以后想自主创业，所以先瞒着父母练练摊积累些经验。

■充电族：
拿“本本”、考证书，为未来“加码”

当记者打电话给路遥时，她正在嵩县一家驾校学车。
家里刚买了车，高考一过，她就在家门口的驾校报了名。

路遥说，驾驶汽车是一项必备技能，尽早拿到“本
本”，为将来的就业增加砝码。

在路遥的同学当中，选择充电的不在少数。有的
同学在计算机辅导班学习电脑，有的同学则在为出国
学习外语。

■放松族：
睡懒觉、旅游，为寒窗苦读“解困”

不少考生表示，高中三年太紧张了，高考之后，最
想做的事就是放松。

上网、聚餐、打游戏……一考生不好意思地对记
者说，其实极度放松之后，感觉这种生活太颓废了。

也有的考生选择和父母一起去旅游。

搞好高中和大学衔接
安稳渡过“空窗期”

其实，无论是打工、充电还是休闲娱乐，都无可厚
非，但在自由的“空窗期”，需要注意什么？怎么做才能
让这个暑假过得更有意义？

洛阳师范学院团委书记郭天顺认为，高考是人生
的重要转折点，高考结束，考生有一段“空窗期”，但这
并不意味着就要彻底放松。

郭天顺说，高考结束，是新的人生的开始。考生
首先要弄清楚高中和大学的区别。要认识到大学除
了学习专业知识外，更重要的是对实践能力的拓
展。此时考生要做好心理衔接，尽量多看些与大学
生活相关的健康书籍，从大学网站上了解管理制度
切勿把大好时间全都用在放松上。

对想要选择打工的学生，郭天顺建议，利用暑假做
兼职，能磨炼意志，尽早接触社会，从而了解自己哪方
面的能力存在欠缺。但不要只为了挣钱而不加选择，
尽量选择环境好点的工作，在保证自身安全的前提下，
自食其力，培养社会能力。

不同类型考生
适用不同的心理调适方法

高考过后，其实看似轻松的考生内心并不一定完
全放松，成绩好的为能否被理想大学录取而忐忑不安，
考试失利的则为去向焦虑不安，考生该如何进行心理
调适？

市八中校长付耙牯说，不同类型的考生心态可能
不一样。成绩不错的考生，在收到录取通知书之前，可
以通过做社会公益活动去了解社会，找准定位，到大学
后有的放矢选择奋斗目标；家庭经济条件不好的考生
可以选择短期打工，为大学积攒生活费。

对考试失利的考生，付耙牯建议静下心来分析考
试失败的原因，如果选择复读，要重新捡起课本，加强
自我心理的调适。家长不要埋怨，要理性引导，并帮助
学生对未来做出规划。

此外，考生还可以参加一些志愿活动，一方面可以
转移注意力，帮助心理调节，另一方面还能培养社会责
任感。 本报记者 常书香 文/图

随 着 分 批 次 志 愿 的 陆 续 填
报，寒窗苦读十几载的高三学生
也开始了他们的暑假生活。打
工、充电、准备复读、旅游、睡懒
觉、打游戏……在这段学校管不
了、大学未接管、家长不愿管的

“空窗期”，他们选择了截然不同
的假期生活方式。

后高考时代：
适当放松莫放纵

小浪底观瀑节改变“政府主办、财政投入”的办节模式，今年首次由企业主办——

日前，2013黄河小浪底观瀑节已圆
满落幕。与往年不同的是，大家关注的
焦点不单是节会本身，还有这场节会的
模式：主办方首次引入市场化运作模式，
而一直作为节会主角的政府部门退居幕
后。记者调查发现，这一尝试对今后我
市办好节会具有重要启示意义。

火爆的人气、形式新颖的活动、丰富多彩的
旅游文化展示……今年小浪底观瀑节不仅规格
更高，内容更丰富，更为重要的是，观瀑节改变了
以往“政府主办、财政投入”的理念，首次采取“企
业主办、政府服务”的办节模式，成功走出了一条
市场化运作的新路子。

在本届观瀑节上，除开幕式之外，主办方共
推出了16项专项活动，其中由政府部门承办的只
有5项，仅占活动的1/3。

数据显示，今年黄河小浪底观瀑节期间，黄
河小浪底南岸景区共接待游客90万人次，门票收

入174.7万元，同比分别增长25%和15.6%，是历
年接待游客最多、规格最高、活动最丰富的一届
观瀑节。

尤其是今年小浪底观瀑节采取“市场运作、
协会主办、企业支持、政府服务”的模式，政府退
居幕后，所有办节花费均由承办企业出资，政府
不需要花钱。

“不仅如此，通过实际运作，我们还积累了举
办商业节庆的经验，拓宽了眼界，为今后节会举
办打下了基础。”市旅游发展委员会副主任林基
建说。

正是有了市场化运作观瀑节的思路和想法，
才有了洛阳承大旅游资源开发有限公司这样的
企业的积极参与。

“我们之所以承办本届黄河小浪底观瀑节，看
好的就是节会的品牌和影响力。”该公司相关负责
人表示，品牌是一笔巨大的无形资产，他们可以通
过市场化运作来经营品牌，从而将无形资产转化
为有形资产。

具体做法是，将小浪底观瀑节打包成一个商
业运作标的，统一面向国内开展招商活动。参与
企业可以向政府部门提交方案，经过对方案统一
论证后，确定承办企业。政府部门则退居幕后，
只对节庆活动进行监督和服务。

“如此一来，政府可以实现提高节会知名度
和美誉度的愿望，而企业为获取最大化的经济收
益，也必须倾尽全力，最终实现政府和企业的双
赢。而这一目的，显然已经达到了。”河南科技大
学旅游管理系副教授仝红星说。

仝红星表示，目前，由政府牵头举办的各类
节会、会展，在传统思路上还是由政府埋单，这个
比例在我市还非常高。政府主导会展经济的发
展但不应是包办，在政府主导的前提下，应积极

培育市场主体，市场能做的放手由市场做，市场
不能做的政府来做。

众多业内人士认为，要跳出节会办节会，以
节养节，走出政府出钱包办的旧模式。目前有不
少人把市场化运作理解为“找部分企业赞助或者
让参加节会的人自己掏腰包”，但实际上并不那
么简单，真正的市场化运作，就是要把办节会当
成一个产业来经营。

对此，一些地方已经获得成功，并尝到了其
中的甜头。

如国内旅游胜地三亚，通过成功举办三届世
界小姐总决赛、第14届金鸡百花电影节暨中国电
影百年庆典、新丝路模特大赛、海南岛欢乐节等
活动，旅游经济总量和收入大幅提高。

另外，云南西双版纳泼水节、云南丽江东巴
文化艺术节等都是节会活动产业化运作的成功
案例。

“这些大型节会活动的举办，都以市场运作的
方式来对城市进行整体包装，有力地拉动了当地
区域经济的快速发展。”洛阳师范学院商学院院长
刘玉来表示，这些节会的共同点，就是政府放手，由
节会产业带动企业参展，自筹渠道，自己赚钱。

“这次探路的重要意义在于开启我市节会市
场化运作的大门。”市会展办一位负责人说。

黄河小浪底观瀑节是我市四大节会之一，已
举办多届。一年一度的观瀑节，让更多的游客在
认识和了解小浪底风景区的同时，也带热了我市
夏季旅游市场。

“其实，对节会进行市场化运作不是今年才有
的想法。几年前，我市就想将节会活动推向市
场。由于种种条件制约，没能实现。”这位负责人
表示，近年来，我市着眼于节会活动的长远效益，
每年都要投入不少资金作为办节经费，尽管部分
节会也有一些近似商业化的运作方式，但更多的
是政府牵头。

最近几年，随着国内一些大型节庆商业运作

模式的成功，洛阳的节庆活动能否借助企业之力
打造出具有国际影响力的品牌，成为一个值得探
索的方向。

“相比同时期创办的青岛国际啤酒节，人家已
经开始国际化，而我们的节庆活动，无论是办节视
野，还是模式，差距都很明显。”一位多次参与节庆
组织活动的工作人员说。

正因如此，今年小浪底观瀑节，我市开始
转变思路，创新节会举办模式，招募法人单位
承办节会，充分发挥企业、协会和市场的作用，
政府退至台后。这对我市的节会运作来说是
一次创新。

“让节会活动走向市场化是一种必然，这样才
能让节会更有创新和生命力。”林基建说。

从政府主办到企业主办

“我们把节会当成产业来经营”

市场化办节的有益探索

今秋河洛文化节
有望采取市场化运作
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市场“唱戏”，既赚吆喝又赚钱
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巨瀑飞泻

本报记者 戚帅华/文 潘郁/图

观瀑节期间，小浪底景区举行了房车、自驾车露营活动

观瀑节期间，汉光武帝陵参观人数激增


